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去年底，我市华晨公司启动

小额债权清偿工作，不久，小额

债权人即可收到华晨的偿还现

金。

这意味着，华晨公司的重整

步骤正按计划顺利推进。

2021 年 4 月，华晨公司因流

动性困难进入破产重整程序；同

月，经株洲市中级人民法院裁定，

华晨公司等十三家关联公司进入

实质合并重整。至此，华晨地产

成为湖南首家破产重整的房企。

公开资料显示，华晨地产破

产重整项目，涉及资产 189 亿余

元 、 债 权 179 亿 余 元 ， 波 及 长

沙、株洲两地购房业主 16000 余

户，债权人 1200余名。

“ 这 些 千 丝 万 缕 的 利 益 纠

葛，若不能妥善解决，数以万计

的业主期盼的新房就将成为泡

影。”一业内人士表示。

如何把“烂尾楼”变成“保

交楼”，进而保民生、保稳定。

株洲思路清晰，态度坚决，引进

战略投资者、复工复建。

为此，市政府和中级人民法

院坐到一起，想出了“关键一

招”。让参与投资的债权人按投

资金额等比例优先以现金方式清

偿存量债权，并邀请所有意向投

资人面对面交流，撮合投资人之

间自由组合、合作投资。

“债权人自救激励方案”和

“投资人市场”理念的提出，吸

引了包括债权人在内的众多意

向投资人。最终，我市成功引

入中国华融等 12 亿元的共益债

投资，此“单”更是刷新国内

民营房地产企业单笔融资最高

额度。

2022 年 8 月，《株洲华晨房

地产开发有限责任公司等十三家

公司实质合并破产重整案重整计

划》 经株洲市中级人民法院裁定

批准，华晨公司进入重整执行阶

段。

同年 9 月，华晨公司 9 个保

交楼项目启动复工复产。

12月，公开招标招募，监管

代建方央企中信城开进场……

截至去年底，华晨公司已按

计划交付了长沙潇湘名城三期，

株洲金水湾三四期、格林水岸二

三期等项目 3 千余套房屋，按计

划完成 2023年保交楼任务。

随着华晨地产重整案尘埃落

定，此案件也成为企业破产处置

中府院协调机制的典型案例。已

入选湖南省高级人民法院公布的

2021年“十大典型案例”。
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“保交楼”一头连着百姓福

祉，一头连着城市发展。在一个

个“保交楼”项目的背后，是成

千上万业主的殷切期盼，也是房

企信用的直接体现，更是房企实

现良性循环的底线。

换句话说，房企以后想要在

业内“混”下去，这个阶段，首

要是“保交楼”以增强市场信

心，为下一周期的发展积累口碑

和人气。

实际上，这些年，不仅市级

层面出台了相关措施扛牢“保交

楼、稳民生”的责任，帮助企业

做好保交楼工作。房地产企业作

为“保交楼”责任主体，也在积

极处置资产、多方筹措资金，努

力完成“保交楼”任务，让我们

看到房企们在行动。

房 地 产 行 业 信 心 的 恢 复 仍

需要一段时间，需要每一个主

体 更 加 努 力 。 对 于 企 业 而 言 ，

要有对业主和社会的使命感和

责任担当。“保交楼”，保的是

交付，稳的是信心，房企们不

能“躺平”。

保交楼这一年
房企加速“保交付”“府院联动”破难题

株洲日报全媒体记者/张威

2023年，在房地产行业经历深度调整的
大潮中，“保交楼”进展情况成为各界关注的
焦点所在。

在政府部门、房企、金融机构等多方共同
努力之下，我市“保交楼”工作成效显著。相关
统计数据显示，截至去年底，我市积极争取国
家“保交楼”专项借款超34亿元，保障全市房
地产风险项目全部复工，累计交付近3万套，
交付率超85%。“保交楼、稳民生”工作取得
阶段性成果。

争取借款为项目“输血”
“盼了这么久的房子，终于盼来了。”市民刘鹏

购买的房子在芦淞区诚建·檀香山，因为“保交

楼”政策出台，让沉寂多年的烂尾楼得以复工，今

年他将如愿搬进新房。

该项目于 2013年动工，后因建筑款被承建方挪

用、开发商资金链断裂，项目二期的 4、6、7 栋，

在销售近 40%的情况下，只完成主体框架，于 2018

年停工，变成彻头彻尾的“烂尾楼”。

刘鹏等业主曾多次找到开发商讨要说法，面对

业主们的诉求，开发商的回应只有一句“资金没到

位”。

对于“保交楼”来说，最棘手的难题之一便是

缺乏资金。为了保障“保交楼”的顺利推进，这两

年，我市积极对接，累计争取两批共 34亿元保交楼

专项借款，全力为“保交楼”保驾护航。

不久，诚建·檀香山的业主们也盼来了好消

息。去年 3 月，该项目成功申请“保交楼”专项借

款，获得 1980万元资金支持；株洲市、芦淞区两级

“保交楼”专班积极对接该项目原承建商，按照

“挂老账、结新账、算总账”原则，成功达成项目

复工协议。

“现在就去看看装修公司，打算过完年就准备

进场。”谈及马上到手的新房，刘鹏提前规划起来。

诚建·檀香山项目并非我市新建楼盘烂尾的个

案。2022 年 7 月，国家部委出台“保交楼”专项借

款政策，当时株洲全市房地产风险项目中“保交

楼”56个，逾期未交房多达 3万余套。

为加大力度推进“保交楼”，我市建立“一个

项目、一个工作专班、一个处置方案、一个监管账

户”机制，压实企业主体责任，明确交付时间表、

路线图，实现倒排工期、打表推进、闭环管理。

据市防范化解房地产市场风险工作专班相关负

责人介绍，截至去年底，我市“保交楼”专项借款

项目总体复工率 100%，累计已完成保交楼任务

27986万套。

在房地产市场深度调整的当下，保交付已然成为检

验房企经营实力与社会担当的硬性指标。过去一年中，

一些房企也时不时亮出保交楼“成绩单”，展示阶段性

成果。

1 月 4 日，在天元区恒大·悦珑台项目，现场的大

型设备已经撤离。去年该项目上的 451 套保交楼任务已

全面完成。目前，施工人员正在为今年将交付的 800 套

进行装饰装修扫尾，预计 8月底实现交付。

“在市政府平台公司融资以及保交楼专项借款的帮

助下，我们全面复工。”恒大株洲公司相关负责人介

绍，今年在株的 5个项目将陆续完成交付任务。

房企债务违约，是多数风险项目逾期难交付的首要

原因。除了专项借款、配套融资为其“输血”，项目资

产变现也是重要的“造血”方式。

株洲在全省率先将恒大株洲项目的预售监管资金，

全部划转至防控专户，并将所有未售资产全部网签至市

城发集团，最大限度发挥资产价值，为后续化解债务减

轻压力。

此外，我市还将恒大未开发的 3宗 371.8亩闲置土地

依法收回，确保资金资产安全，让业主和施工企业吃下

“定心丸”。

为了缓解项目资金筹措困难，我市还出台 《保交楼

专项借款资金管理办法》 等一系列措施，把纾困基金作

为母基金，与市区两级国企、社会资本 （包含但不限于

央企、省级国企、施工企业、资产管理公司、金融机

构） 等组建子基金作为实施主体。

自国家提出“保交楼”以来，房地产行业“稳行

业，稳民生”的主旋律便已定下。此后，从中央到地

方，从金融机构到房企，多方合力、多措并举，共同兑

现着交付承诺。

“显然，头部房企依然是保交付的绝对主力，为稳

定交付基本面起到表率作用。”市防范化解房地产市场

风险工作专班相关负责人介绍，据统计，截至去年底，

恒大在株项目实现交付 6673套，交付率 91%。
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盘活资产为项目“造血”2

3 实力企业稳妥“接盘”

记者手记

保的是交付 稳的是信心

株洲日报讯（全媒体记者/李逸峰 通讯员/
肖婷） 1月 9日上午 8时，在石峰区田心街道叫

鸡岭社区 6415生活区党群服务站活动大厅内，

70岁的胡惠存老人与伙伴们一起开心跳舞，开

启一天的快乐生活。“小区里主次干道平整舒

适，还规划了停车泊位，大门装了道闸，实行封

闭式管理，安全多了。”看到前来走访的社区网

格长刘红艳，胡惠存老人连声点赞。

6415小区是中车株洲所老职工生活区，始

建于 1958 年，共有 23 栋房屋 681 户，1200 余名

业主中，退休老人占了一半。2022 年 6 月，小区

经“三供一业”改造后移交至地方政府的 3年过

渡期已满。因小区物业收费标准较低，保安、保

洁、维修等经费存在较大缺口，物业公司难以

为继，导致物业服务质量一般，居民满意率很

低。

“揭榜挂帅”到一线，一心一意解难题。去

年 4月，田心街道办事处肖婷、石峰区物业服务

中心朱伟雄 2 名干部成功揭榜“物业管理攻坚

——6415 生活区物业管理项目”，与社区共同

组建联合工作组，通过大量地上户走访，听取

收集居民意见建议，并逐一进行整改。

硬件设施提质改造，小区环境焕然一新。

小区内主次干道破损不堪，坑洼不平，联合工

作组多方筹措资金，将道路修复一新，还施划

了 187个停车泊位，道路破损积水、车辆乱停乱

放问题彻底解决。增设垃圾分类亭，加强卫生

保洁力度，楼道做到每周一清扫。大门增设道

闸，安排保安值守，小区实行封闭式管理，居民

安全感大增。

硬件完善后，小区实现长效管理才是关

键。工作组经过充分的宣传、走访，指导党支

部、协助业委会分别召开四方议事会、楼栋长

会议，组织业主大会对新的物业费标准进行投

票表决，从今年 1 月 1 日起，小区物业费提高至

0.5 元/㎡/月 。 目 前 ，小 区 业 主 缴 费 率 超 过

80%。

田心街道党工委负责人介绍，去年起，

街道开展老旧小区物业管理规范提质行动，

田心山庄小区面貌焕然一新，业委会给 490户

业主发放红包，小区还被评为株洲市“红色

物业示范项目”。今年，街道将对新新家园、

石桂安置小区 2个老旧小区进行规范提质，由

街道班子领导带队下沉小区，按照一小区一

方案原则，充分考虑小区居民的意愿，进一

步提高老旧小区物业服务管理水平，形成党

建引领物业服务管理的长效机制，着力提升

小区居住环境，提高居民满意度。

株洲日报全媒体记者/杨如
通讯员/黄淑媛

环境脏乱差，配套设施失修失管，服务

跟不上……这些老旧小区治理的难点痛点

问题，不仅困扰着小区居民，也是社区治理

中“难啃的硬骨头”。石峰区响石岭街道石

峰头社区的玉桂小区，通过小区自治，公开

财务管理，激活造血功能等方式，有效打通

治理“神经元”，提升居民幸福感。

公开透明实施自治
物业收费率达95%

玉桂小区原是湖南长株潭国际物流

有限公司的员工宿舍，共有房屋 5 栋共计

200 户。此前，小区的物业管理，由单位后

勤负责，按照每平方米每月 0.5 元的标准

进行收取。后来，单位改制后，由物业公司

接手小区管理工作，并继续沿用之前的物

业费标准。

然而，由于种种原因，小区的物业费

收缴率一直较低，导致服务保障方面存在

诸多不足，业主对此颇有微词。

物业公司在 2022 年退出后，石峰头

社区党委书记、网格长冯艳，组织业委

会成员、党员、楼栋长以及居民代表等

多方力量，召开协调会，决定实行小区

自治管理。

“小区实行自治，不仅能解决当前问

题，还能维护业主权利，做到财务公开，管

理公正……”网格长和业委会成员齐心协

力，挨家挨户做工作，宣传小区自治政策，

鼓励业主积极参与家园建设。

居民的观念得到改变，短短几天，

小区就成功收取了 4 万多元的管理费用，

及时聘请了清洁人员、垃圾清运人员，

重新开通了公共路灯，确保了小区的基

本运转。

为确保资金使用的透明度，业委会每

季度会与网格员进行对账，并将所有收入

和支出在小区内公示。“这种公开透明的

财务管理方式，赢得了居民的广泛认可，

利于后面工作的开展。”冯艳说。

从这以后，该小区的物业费收取率达

到 95%，去年，业委会还利用结余的管理

费，为缴费的业主发放了大米，进一步提

升居民的满意度。

环境和服务双提升
陈年旧“疾”迎刃而解

小区实施自治后，改变的不仅是环境、

服务，还有一些陈年旧“疾”也迎刃而解。

过去，3栋单车棚和公共地下室，因堆

放杂物和废弃家具存在卫生问题，业委会

果断清理杂物，并在杂物间加装铁门落

锁，以低价出租给业主使用。

小区 4 栋后面的排水沟，由于长期未

清理，里面堆满了各种杂物。业委会聘请

工人进行彻底清理；针对小区内部分破损

或遗失的井盖问题，业委会也在志愿者的

协助下进行全面更换。

小区党支部共有 63名党员，为加强党

员管理并规范“三会一课”，社区在小区内

空置房间建立了党建阵地，这里每月都会

召开支委会、组织党员学习讨论以及协调

小区管理事务等。

“在确保保洁、垃圾拖运和公共水电

费等基本服务的同时，通过激活自我造血

功能，增加小区收益是关键。”业委会主任

张勇表示，后续将积极配合社区做好支部

党建，党员管理及党费收缴，创文创卫以

及邻里纠纷调解等工作，多方合力打造一

个环境优美、文明和谐、安居乐业的宜居

小区。

株洲日报讯（全媒体记者/谭昕吾）“我的甲流检测结果是阴

性的，医生判断是其他病毒合并细菌性感染，给我开了一些药。”

元旦过后，家住天元区嵩山路街道兴湖小区的刘女士来到家门口

的社区卫生服务中心，挂号、问诊、抽血化验、出具检测结果……

全程几乎不排队，30分钟看完病，让她觉得非常方便。

近年来，随着检测手段的提升和治疗药品的到位，基层社区

卫生服务中心“装备”升级、诊疗服务提升，一大批居民在社区获

得救治，对社区基层医疗有了新的感受，基层医疗成功起到分流、

分级、分类救治的作用。

记者从天元区卫生健康局获悉，该区基层医疗机构门诊人次

稳步增长，2021、2022年的基层医疗机构诊疗人次分别是 26.41万

人次、35.23万人次，2023年 1-10月，诊疗人次达 42.19万人次，已

超 2022年全年门诊人次 6.96万人次。

1 月 8 日一早，天元区嵩山街道社区卫生服务中心的中医馆

前排起长队，其中不乏年轻人身影，27 岁的小陆就在其中。生完

孩子一段时间后，她便定期到社区卫生服务中心做盆底肌修复、

腹直肌修复，她说：“社区医院离家近，而且公立机构更值得信

赖。”

近年来，天元区基层医疗机构充分发挥特色中医优势，除了

开展慢性病治疗，肩颈、腰腿疼痛理疗等项目，还新增了产后康

复、骨盆修复等项目，不断满足居民的不同健康需求，使越来越多

人重新认识基层社区医疗，不少年轻人回流社区、寻求帮助。

“基层社区卫生服务中心实现医保门诊统筹后，让群众真正

在家门口享受到医疗保障服务，2023 年我们中心仅中医馆的就

诊量就翻了两倍，平均每天都有 60人左右来理疗、就诊。”该中心

医师陈容告诉记者，为了不断提升服务能力，天元区还组织基层

社区医护人员全员在上级医院进修，提升业务水平。

株洲日报讯（全媒体记者/杨凌凌 通讯员/宁翔）“人行道上

的高出地面的路基铲平了，下雨天再也不用担心会摔跤了。”1月

10 日，芦淞区建宁街道西海龙苑小区西海龙苑农贸市场东南侧

的人行道上，看着工人正在施工作业，家住附近的李大爷开心说。

近日，西海龙苑小区的居民反映，小区门口的人行道，有一截

路基过高，而这段路基正好横跨斑马线，从斑马线上人行道路基

过高，老人小孩出行受到影响。特别是下雪下雨天，过高的路基易

致路人摔跤。

1月 2日，芦淞区建宁街道办事处组织人员进行了现场协调，

并出台了人行道路基优化方案。1月 9日，人行道路基改造项目正

式施工。“倾听居民呼声，及时为民办实事，给你们点赞！”过路的

市民颜永兴为街道的作为点赞。

近年来，芦淞区建宁街道办事处积极擦亮人居环境的“面

子”，做实文明创建的“里子”，对大街小巷的周边环境“精雕细

琢”。办事处将进一步细化措施、强化职责，持续开展路障拆除专

项工作，助推文明城市创建工作再上新台阶。

家门口的医疗服务升级

天元区基层门诊量激增

芦淞区建宁街道

倾听居民呼声
及时整修路基

干部主动“揭榜挂帅”
老旧小区焕发生机

石峰区田心街道
开展小区物业管理规
范提质专项行动——

群众工作要依靠群众
短短 5 个多月时间，6415 小区

物业提质任务顺利完成，老旧小区

焕发勃勃生机。

“办法总比困难多，坐在办公

室都是问题，走出去全是办法。”群

众工作要依靠群众，石峰区在开展

“揭榜挂帅”物业攻坚的过程中，敢

于直面群众与问题，用心用情，切

实解决群众急难愁盼，充分激发小

区业主们的积极性，全力参与小区

的创建和自治，形成良好有序的长

效管理机制。

记者手记

石峰区响石岭街道

玉桂小区破解社区治理难题有妙招

玉桂小区

业委会利用结

余的管理费 ，

为缴费的业主

发放大米。

记者/杨如 摄


